

Artemio Guerra Baz / Cuartoscuro.com



Del Mazo. El peso del Salario Rosa

## EL PRI, UNA ENORME MAQUINARIA ELECTORAL ACEITADA CON DINERO

Ante una elección crucial para el futuro de su partido, los priistas mexiquenses apuestan todo no a la unidad opositora representada en la coalición Va por el Estado de México, sino a su propia maquinaria electoral, compuesta por decenas de miles de militantes y coordinadores de operación electoral, reforzados por exgobernadores y -aunque lo niegan- funcionarios estatales y programas de la administración de Alfredo del Mazo.

### VENERANDA MENDOZA

**T**OLUCA, EDMEX.- Pese a tener las encuestas en contra, la fuerza operativa del PRI mexiquense, basada en 350 mil activistas, no se puede desdeñar. Para Eric Sevilla, presidente estatal, en esta estadística estriba una de las fortalezas de Alejandra del Moral, candidata de la alianza Va por el Estado de México a la gubernatura.

El presidente del Comité Directivo Estatal del tricolor afirma que ninguno de



Del Moral. Campaña aérea

estos operadores recibe salario porque están conscientes de que la paga será política (una futura candidatura) y negó que el gobernador Alfredo del Mazo o los alcaldes en funciones formen parte de la estructura electoral: “Se tiene la idea de que hay mucha intervención, pero la ley ha cambiado mucho, tienen que dedicarse a gobernar bien porque (así) nos prestigian”.

Sevilla remarca que la estructura operativa de su partido en la entidad es de las más sólidas del país.

“El PRI es un partido muy orgánico, muy profesional, tiene representación hasta en el último rincón... El priismo mexiquense prepara los mejores cuadros y se mide por miles. Estamos trabajando estructuralmente para ganar la campaña porque las elecciones se ganan de abajo para arriba, sin ruidos, aspavientos ni visitas a Palacio Nacional”, expone.

A nivel local, la estructura del PRI está encabezada por Alejandro Ozuna, coordinador de campaña de Del Moral; además hay 11 coordinadores territoriales: Tanya Rellstab Carreto en la región Valle de Bravo-Tejupilco, Alma Quiles en la zona de Los Volcanes, Ricardo Enríquez en La Paz y Aarón Urbina en Nezahualcóyotl.

Eduardo Bernal opera la región de Zumpango, Gustavo Cárdenas en Atlacomulco, Raúl Domínguez Rex en Ecatepec, Cruz Juvenal Roa en Ixtapan de la Sal, Héctor Jiménez en Naucalpan y el exsecretario general de Gobierno José Manzur coordina la operación política.

Estos liderazgos son apenas la cabeza visible de la organización tricolor. Cada uno de los comités municipales cuenta con siete carteras y dirigentes de sectores y organizaciones; hay mil 875 funcionarios de partido y 31 mil 500 militantes trabajando en los 125 municipios mexiquen-

ses. El Estado de México concentra 12.5 millones de votantes potenciales: 12% de la lista nominal.

No obstante, Sevilla enfatiza que la fortaleza del partido está en las 6 mil 575 secciones electorales, coordinadas por alrededor de 39 mil 500 militantes. Sólo para fortalecimiento del partido, resumió, hay alrededor de 74 mil cargos.

Además, explica, para efectos de la campaña se renovó y fortaleció la estructura electoral, integrada, entre otras cartteras, por representantes ante el INE, el Instituto Electoral del Estado de México, los consejos distritales y mesas directivas de casilla.

De igual manera, se designaron coordinadores de acción, de observación, distritales locales y federales. Todos ellos, expuso, suman más de 53 mil y se encuentran en capacitación. El tricolor también cuenta con una estructura de promo-

ción del voto “que nos involucra a todos los militantes”.

Adicionalmente, el Comité Ejecutivo Nacional designó delegada especial a Ana Lilia Herrera, otrora aspirante a la candidatura y quien dirige el Colectivo 50+Uno, capítulo Estado de México; y a operadores nacionales como los exgobernadores Manuel Cavazos Lerma, de Tamaulipas; Miguel Alonso Reyes, de Zacatecas; Rolando Zapata Bello, de Yucatán; Francisco Olvera, de Hidalgo; Lorenzo Rivera Sosa, exdelegado de Sedesol, y el bajacaliforniano Humberto Lepe.

Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, ha señalado que también los diputados federales y locales tendrán una responsabilidad territorial, pues “en el PRI no hay exclusión”.

Sevilla afirma que el gran activo de esos personajes es su experiencia y sus principales encomiendas serán aportar ideas, visitar campo, supervisar seccionales, capacitar y generar la confianza de la militancia.

Rechazó que su colaboración sea monetaria o en especie (con operadores electorales), pues en la actualidad son sólo ciudadanos e incluso el PRI mexiquense los apoya con los traslados.

“A diferencia de los 22 gobernadores de Morena en funciones que operarán en el estado, lo que es un delito (electoral) que aquí no vamos a permitir”, señaló.

### Salario político...y Salario Rosa

Sevilla Montes de Oca asegura que mover una estructura de estas magnitudes no implica el pago de salario alguno. El sueldo de los operadores, afirma, es político, pues el año próximo querrán convertirse en candidatos.

“En un partido político no hay pagos, el pago es político, estarán en la búsqueda de cargos de elección popular (regidurías, sindicaturas, alcaldías o diputaciones)”, plantea.

El financiamiento público del PRI para obtener el voto en el actual proceso electoral asciende a 101 millones 630 mil 533 pesos. Los coaligados del tricolor -PAN, PRD y Nueva Alianza Estado de México- dispondrán en conjunto de 112.9 millones para la campaña.

Dichos recursos, detalla Sevilla, se utilizan para pagar viáticos y capacitación de las estructuras y para costear la campaña “aire” (pinta de bardas, contratación de espectaculares). Cada partido aliado definirá sus gastos en comunicación visual y en campaña “tierra”.

Directa o indirectamente, el gobernador Alfredo del Mazo opera también por su lado: desde inicio del año intensificó la entrega del programa Salario Rosa.

Con corte al 28 de febrero, la Secretaría de Desarrollo Social del Estado de México (Sedesem) reportó el ejercicio de 990 millones 489 mil 600 pesos en favor de 412 mil 704 beneficiarias, y al 16 de marzo el mandatario mexiquense afirmó que ya alcanzaba a 700 mil mujeres.

Semanas atrás Horacio Duarte, coordinador de campaña de Delfina Gómez, acusó que las coordinadoras del monedero electrónico se convierten en una suerte de operadores electorales para garantizar que las beneficiarias participen y apoyen a la abanderada priista, bajo amenaza de retirarles el apoyo si no lo hacen.

Sevilla, quien fue secretario de Desarrollo Social estatal, niega que así ocurra, pues el programa debe apegarse a reglas de operación claras, concisas y contundentes; y es “el programa más auditado de la historia”, con supervisión permanente de la Auditoría Superior de la Federación.

“No se ha detectado daño alguno a la hacienda pública. Es una flagrante mentira; es ignorancia hacer ese tipo de afirmaciones”, dice. Y señala que ningún programa federal ha sido fiscalizado por ningún ente.

El principal requisito para obtener la tarjeta rosa, indica, es la condición socioeconómica: “Atiende la renta universal como condición *sine qua non* para que la gente salga de la pobreza, acompañada de capacitación”.

Además de encontrarse por debajo de la línea de bienestar, asegura, otro requisito para acceder al beneficio es que las aspirantes no tengan ninguna filiación. “Este programa lo mismo lo puede recibir una morenista, panista... hasta mi militancia se enoja porque no le llega”.

Tampoco hay alguna orden o indicación para generar algún tipo de prácticas de apoyo al partido o su candidata, dice: “No hay intermediarismo, no lo da el coordinador municipal o regional, se hacen entregas semanales, el gobernador acude a supervisar y se da directamente, es un tema estrictamente burocrático”.

Finalmente descarta que sus antecedentes o los de Alejandra del Moral al frente de la Sedesem influyan en el sentido del voto de las mexiquenses: “No hay nexos alguno, ni lo hubo conmigo, ni lo hay con ella; no hay ningún acercamiento de ningún orden. No se obliga, en absoluto, a las beneficiarias a participar en la campaña”. 

Antemio Guerra Baz Cuartascuro.com

